


El COTIF se supera. No lo podría hacer solo y por eso cada una de las personas que vinculan su nombre 
al del torneo se convierte en embajador o embajadora de un evento deportivo pero también cultural o 
lúdico, que se prolonga ya más de cuarenta años. El COTIF se ha convertido en la vida de muchas personas. 
Es imposible entendernos sin concebir el torneo que empezó siendo un sueño para convertirse rápidamente 
en un reto anual que crece a veces sin que podamos evitarlo. Sin que queramos evitarlo. Sobre todo 
porque este viaje nos ha llevado a conocer gente maravillosa que ha compartido amor por el deporte pero 
que también cuenta con una visión similar del mundo. Un mundo que debemos trabajar para mejorar.  

Los deportistas son hoy un ejemplo para millones de personas y por ello cuentan con una respon-
sabilidad. En su día a día deben actuar con respeto, solidaridad y empatía, creando en la sociedad un 
poso de convivencia que nos ayude a mejorar.  

Los premios que nos ocupan buscaban desde sus inicios, hace ya cinco años, potenciar estas 
conductas y creo sinceramente que los premiados y premiadas que los han recibido cumplen con creces 
los parámetros exigidos. Son buenas personas que nos ayudan a hacer mejor el deporte y, con él, la so-
ciedad. Un deporte y una sociedad que puedan dialogar con el diferente, que puedan entablar acuerdos 
y mejorar con la discrepancia. Un deporte y una sociedad que piensen en los menos favorecidos y los 
ayude a limar las distancias. Un deporte y una sociedad que incluyan a aquellos y aquellas que en algún 
momento han quedado desplazados. Desde el árbitro Undiano Mallenco hasta el actual premiado, Luis 
de la Fuente, todos y todas colaboran para ello. Tanto Teresa Perales como Alejandro Valverde o la selección 
española femenina de fútbol. Qué suerte que el COTIF haya vinculado su nombre a tan buena gente. 
Fuera de serie en el deporte, sí, pero sobre todo buena gente.  

Ahora le toca el turno al seleccionador español de fútbol, Luis de la Fuente, un gran conocedor del 
COTIF, pues ya lo ganó hace años. En dos ocasiones, además. Sigue la estela dejada por Vicente del 
Bosque, que también es un gran amigo del COTIF. De hecho es el Embajador en el mundo. Nadie puede 
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poner en duda que Vicente es una gran persona y nadie puede 
poner en duda que Luis le sigue por el camino marcado y, a 
los éxitos deportivos (que ya son muchos), también suma ser 
el heredero directo de su bondad. Por todo ello, muchas gra-
cias Luis. Enhorabuena por el Premio Good People COTIF.  

 
Eliseu Gómez, presidente del COTIF 
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Luis de la Fuente,  
seleccionador de la  

absoluta de España, fue 
designado como  

V Premio Good People 
COTIF, tras una  

votación en la que  
se impuso a  

Rafael Nadal y  
Carolina Marín. 





Luis de la Fuente inscribe su nombre entre los ganadores del prestigioso Premio Good People COTIF. El 
jurado lo eligió el jueves 16 de enero por sus méritos en la Selección Española de Fútbol, proclamándose 
campeón tanto de la Liga de Naciones como de la Eurocopa, imponiéndose en la ronda final del galardón al 
tenista Rafa Nadal y a la jugadora de bádminton Carolina Marín. El acto para conocer el ganador se celebró 
en Alzira, con la presencia de la mayoría del jurado, formado por Vicente del Bosque, José Manuel Rodríguez 
Uribes, Mavi Mestre, Carlos Velasco Carballo, Ruth Beitia,  Alfredo Relaño, Patricia Campos,  Salvador Gon-
zález “Voro”, Andreu Palop, Andreu Salom, Mónica Marchante, Theresa Zabell, Antonio Benedicto, Patricia 
Cazón, Salvador Gomar, Isabel Balaguer, Mª Paz Zúnica, Auxiliadora Borja, Isabel Madramany, Toni Benavent 
y Eliseu Gómez. 

Precisamente el presidente del COTIF y del jurado del Good People, Eliseu Gómez, llamó personalmente 
al premiado, quien expresó: “Carolina y Rafa son ídolos para mí por lo que ya era un honor estar entre los tres 
elegidos. El significado del premio me hace estar muy orgulloso porque por encima de lo puramente deportivo 
está lo personal y este galardón premia los valores en el deporte y en la vida. Ser un ejemplo para la sociedad 
es una obligación para nosotros”. El exseleccionador y campeón del mundo en 2010, Vicente del Bosque quiso 
trasladarle su alegría: “Me he alegrado especialmente porque representas perfectamente lo que debe ser un 
seleccionador”.  

Luis de la Fuente sustituye en el galardón al árbitro Alberto Undiano Mallenco, la nadadora Teresa 
Perales, al ciclista Alejandro Valverde y a la Selección Española de Fútbol femenina, que fueron premios en 
los años anteriores.  

Los tres finalistas pasaron a la ronda definitiva tras superar una fase en la que también se encontraban 
Juan Carlos Unzué, Carlo Ancelotti, Dani Carvajal, Elena Congost, la Selección Olímpica de Fútbol, la Selección 
Absoluta Masculina de Fútbol, la Selección Femenina de Baloncesto 3x3, Ricardo Ten, María Pérez y Álvaro 
Martín, Jorge Martínez “Aspar”, Andrés Iniesta, la Selección Femenina de Waterpolo, Diego Botín y Florian 
Trittel.  

Luis de la Fuente (Haro, 21 de junio de 1961) es el actual seleccionador de fútbol español. Como 
futbolista debutó en la Primera División de España con el Athletic Club, con el que ganó dos ligas, una Copa 
del Rey y una Supercopa de España. Con España se proclamó campeón de la Eurocopa 2024 y la Liga de Na-
ciones de la UEFA 2022-23, y previamente fue entrenador de las selecciones españolas sub-19, sub-21 y sub-
23, ganando el COTIF. Es el primer entrenador en la historia del fútbol español en ganar la Eurocopa en tres 
categorías diferentes (sub-19, sub-21 y absoluta). 

}}



Una vida (deportiva),  
en imágenes





Carolina Marín y Rafael Nadal fueron 
los finalistas del Premio Good People 

2024 que finalmente se ha adjudicado 
el seleccionador Luis de la Fuente
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Recientemente retirado, Rafa Nadal está considerado uno de los mejores 
deportistas de la historia de España, sino el mejor. Está calificado como el 
mejor tenista de la historia en pistas de tierra batida y uno de los mejores 
de todos los tiempos. Es el segundo tenista masculino con mayor número 

de títulos de Grand Slam en individuales, con 22, sólo superado por el ser-
bio Novak Djokovic, con 24, y por delante del suizo Roger Federer, con 20.

Carolina María Marín Martín (Huelva, España, 15 de junio de 1993) es la mejor 
jugadora europea y una de las mejores de la historia del bádminton. Compite 
en la modalidad individual, en la que llegó a alcanzar el número uno del ran-
king mundial de la BWF. Ha sido campeona olímpica en Río de Janeiro 2016, 
34 tres veces campeona mundial, en los años 2014, 2015 y 2018, campeona 
en los Juegos Europeos de Cracovia 2023, y siete veces campeona de Europa, 
siendo la jugadora más laureada de la competición. Carolina es la única de-
portista no asiática que ha ganado un oro olímpico en bádminton.



Selección Olímpica de Fútbol. Junto a la selección sub-21, con la que com-
parte cuerpo técnico, conforma el mayor escalafón de las categorías juveniles 
de la selección nacional. En año preolímpico, su selección predecesora disputa 
el Europeo sub-21, torneo clasificatorio para los Juegos, que otorga cuatro pla-
zas olímpicas a selecciones europeas. Desde el debut de esta categoría olím-
pica en 1992, España ha participado en seis de las nueve ediciones, logrando 
cuatro medallas, dos oros en Barcelona 1992 (como anfitriona) y París 2024 
(derrotando a los anfitriones), y otras dos platas en Sídney 2000 y Tokio 2020.
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Selección Femenina de Waterpolo. España es una de las grandes potencias 
del waterpolo y una de las selecciones más laureadas, habiendo conseguido 
al igual que la selección nacional masculina, la «triple corona». En las tres gran-
des competiciones, se ha proclamado campeona olímpica en 2024 y subcam-
peona en 2012 y 2020; campeona mundial en 2013 y subcampeona en 2017 
y 2019; y tricampeona continental en 2014, 2020 y 2022, y subcampeona en 
2008 y 2024.



Juan Carlos Unzué Labiano (Orcoyen, Navarra, 
22 de abril de 1967) es un exfutbolista, exentre-
nador, activista en defensa de los derechos de 
las personas que sufren la enfermedad de ELA y 
comentarista deportivo español. Jugaba como 
guardameta y militó en varios equipos de la Pri-
mera División de España, principalmente en el 
Sevilla. El 18 de junio de 2020 anunció su retirada 
como entrenador al ser diagnosticado de escle-
rosis lateral amiotrófica (ELA). Ahí empezó su eta-
pa como activista y desde 2022 ejerce como co-
mentarista de fútbol en DAZN.

Carlo Michel Angelo Ancelotti (Reggiolo, 10 de 
junio de 1959) es un exfutbolista y entrenador ita-
liano que jugaba como centrocampista. Actual-
mente dirige al Real Madrid. Es el único entrena-
dor que ha ganado las cinco grandes ligas euro-
peas. Ocupa el cuarto puesto como entrenador 
que más partidos ha dirigido en las 5 grandes li-
gas europeas tras Arsène Wenger, George Ram-
say y Alex Ferguson, con 920. Es el entrenador 
que más veces ha ganado la Liga de Campeones 
y la Supercopa de Europa habiendo conquistado 
los títulos en cinco ocasiones cada uno.

Andrés Iniesta Luján (Fuentealbilla, 11 de mayo 
de 1984). Es, además de uno de los mejores cen-
trocampistas de la historia del balompié, el futbo-
lista más laureado en la historia del país, con un 
total de 40 títulos oficiales. En 2002 debutó en 
Primera División con el primer equipo azulgrana, 
jugando 16 temporadas (2002–2018) y conquis-
tando 32 títulos como barcelonista: nueve de La 
Liga, seis de la Copa del Rey, siete de la Super-
copa de España, cuatro de Liga de Campeones 
de la UEFA, tres de la Supercopa de Europa y 
tres de la Copa Mundial de Clubes de la FIFA.

Ricardo Ten Argilés (Valencia, 11 de agosto de 
1975) es un deportista español que compite en 
natación adaptada y ciclismo adaptado. Ha ga-
nado once medallas en los Juegos Paralímpicos 
de Verano entre los años 1996 y 2024. El 7 de oc-
tubre de 2024 se le otorgó el título de Hijo Predi-
lecto de Valencia, la distinción honorífica más im-
portante de la ciudad de Valencia. Tal y como re-
lata la Fundación Once en su web, el valenciano 
ha demostrado desde su juventud que es un at-
leta multidisciplinar: ha practicado tenis de mesa, 
baloncesto en silla de ruedas, el fútbol 5 o esquí. 



María Pérez García (Orce, 29 de abril de 1996) 
es una deportista española que compite en atle-
tismo, especialista en la disciplina de marcha. Es 
campeona olímpica en París 2024, bicampeona 
mundial del año 2023 y campeona europea de 
2018. Participó en dos Juegos Olímpicos de Ve-
rano, obteniendo dos medallas en París 2024, oro 
en la prueba de relevo mixto y plata en la prueba 
de 20 km. y el cuarto lugar en Tokio 2020, en la 
misma prueba. Ganó dos medallas de oro en el 
Mundial de 2023 y un Europeo de 2018. 

Álvaro Rafael Martín Uriol (Llerena, Ba-
dajoz, 18 de junio de 1994) es un exatleta espe-
cialista en marcha. Fue campeón olímpico en Pa-
rís 2024, bicampeón mundial del año 2023 y bi-
campeón europeo (2018 y 2022). Participó en 
cuatro Juegos Olímpicos de Verano, entre los 
años 2012 y 2024, obteniendo dos medallas en 
París 2024, oro en el relevo mixto y bronce en la 
prueba de 20 km, el vigésimo segundo lugar en 
Río de Janeiro 2016 y el cuarto en Tokio 2020, en 
la prueba de 20 km marcha. Ganó dos medallas 
de oro en el Mundial de Atletismo de 2023 y dos 
medallas de oro en el Campeonato Europeo de 
Atletismo, en los años 2018 y 2022. 

Jorge Martínez ‘Aspar’ fue cuatro veces cam-
peón del Campeonato del Mundo de Motociclis-
mo, tres veces de 80cc, en 1986, 1987 y 1988 
con Derbi, y una vez de 125cc en 1988, repitiendo 
con Derbi. Antes de su retiro de la competición en 
1997, fundó su equipo en 1993, el Aspar Team. 
Es el cuarto piloto español más laureado del Cam-
peonato del Mundo de Motociclismo, tras Ángel 
Nieto, Marc Márquez y Jorge Lorenzo. Ha servido 
de puente, junto con Sito Pons, a la posterior ge-
neración de pilotos españoles, encabezada por 
Alex Crivillé.

Elena Congost Mohedano (Castelldefels, 20 de 
septiembre de 1987) es una deportista española 
que compite en atletismo adaptado. Ganó dos 
medallas en los Juegos Paralímpicos de Verano 
en los años 2012 y 2016.



Diego Botín-Sanz de Sautuola Le Chever (Ma-
drid, 25 de diciembre de 1993) compite en vela 
en la clase 49er. Ganó cuatro medallas en el 
Campeonato Mundial de 49er entre los años 
2020 y 2024, y cuatro medallas en el Campeonato 
Europeo de 49er entre los años 2016 y 2022. Par-
ticipó en tres Juegos Olímpicos de Verano, obte-
niendo una medalla de oro en París 2024. 

Florian Johannes Trittel Paul (Münster-
lingen, Suiza, 23 de mayo de 1994) compite en 
vela en las clases Formula Kite, Nacra 17 y 49er; 
campeón olímpico en París 2024. 

Daniel Carvajal Ramos (Leganés, Madrid, 11 de 
enero de 1992) juega como defensa en el Real 
Madrid C. F. Ha ganado con su club 6 Champions 
League, 5 Mundialitos de Clubes, 5 Supercopas 
de Europa, 4 Ligas de España, 2 Copas del Rey 
y 4 Supercopas de España.

La selección femenina de baloncesto 3x3 de 
España es el combinado que representa a Espa-
ña en las competiciones internacionales de la mo-
dalidad de baloncesto 3×3 femenino. En el 2024 
obtuvo la medalla de plata en los Juegos Olímpi-
cos de París al caer en la final ante Alemania por 
17-16 en La Concorde. El equipo olímpico que 
participó en la edición 2024 estuvo conformado 
por Vega Gimeno, Sandra Ygueravide, Juana Ca-
milión y Gracia Alonso de Armiño.

La selección española de fútbol cosechó el ma-
yor éxito de su historia en 2010 al proclamarse 
campeona del mundo tras ganar en la final por 0-
1 a los Países Bajos. Como selección afiliada a 
la UEFA, tiene el derecho a participar en la Euro-
copa, para la cual se ha clasificado en doce oca-
siones. Ha jugado cinco finales y se ha procla-
mado campeona en cuatro ocasiones. Asimismo,  
ha participado dos veces en la fase final de la Liga 
de Naciones. En 2023, logró el entorchado tras 
derrotar en una disputada e igualada final a Croa-
cia en la tanda de penaltis.



UN
A E

LE
CC

IÓN
 DE

 CI
NC

O E
ST

RE
LL

AS







POR UN DEPORTE CON VALORES POSITIVOS



Vicente del Bosque J. M. Rodríguez Uribes
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Mavi Mestre Carlos Velasco Carballo

Alfredo Relaño Ruth Beitia

Mónica Marchante Salvador González Patricia Campos



Andreu Palop Andreu Salom Theresa Zabell

Antonio Benedicto Patricia Cazón Salvador Gomar

Isabel Balaguer Mª Paz Zúnica Auxiliadora Borja

Isabel Madramany Toni Benavent Eliseu Gómez



Luis de la Fuente es uno de los entrenadores más laureados de la historia del COTIF. No todos tienen 
la suerte (y el privilegio) de haberse impuesto en dos ocasiones. Además, con tres años de diferencia, 
lo que demuestra su longevidad en los banquillos y la confianza que la Federación Española de Fútbol 
ha demostrado en su gran labor primero al frente de los equipos inferiores de España y, ahora, en la di-
rección de la selección absoluta.  

El hecho es que De la Fuente ya se impuso en el COTIF de 2013, el de la revancha, en la XXX 
edición. Repitieron final España y Argentina pero el ganador cambió y el trofeo de Manolo Boix se quedó 
en las vitrinas de la federación española. Era el 30º aniversario y el resultado fue excelso. El torneo se 
disputó entre los días 11 y 21 de agosto de 2013 y el plantel de equipos estuvo  formado de nuevo por 
selecciones nacionales, en este caso España, Argentina, México, Arabia Saudí, Japón, Bielorrusia, Ca-
nadá, Qatar, Bulgaria y Australia.  

Ya la ceremonia inaugural fue un espectáculo que llenó las gradas. En representación de la Real 
Federación Española de Fútbol estuvieron presentes el Seleccionador de España, Vicente del Bosque, 
que recordó que por el COTIF han pasado grandes futbolistas que ahora pueblan la élite del fútbol in-
ternacional y Ángel María Villar, presidente de la RFEF. Fue Ángel María Villar el responsable de inaugurar 

De la Fuente y el COTIF, 
una relación de éxito



el torneo después de recordar que su primer acto oficial como presidente de la Real Federación Española 
de Fútbol tuvo lugar en el estadio alcudiano en el año 1988. 

Las cadenas Eurosport y Al-Jazzira transmitieron los encuentros en 19 idiomas diferentes en Eu-
ropa, Asia y el norte de África, mientras que RTVE, a través de su canal Teledeporte, emitió en directo 
todos los partidos que disputó España. 

El seleccionador Sub-19 español planteó el campeonato formando dos equipos completamente 
distintos que se fueron alternando según el partido. Y la estrategia funcionó. Los Rodrigo Tarín, Iván 
Sáez, Quintilla, Unai López, Yelko, Santi Mina o Héctor, a priori titulares, respondieron tan bien como los 
Tendillo, Hermoso, Óscar Gil, Jurgi, Iván Calero o Carlos, que además jugaron la final. Desde la primera 
fase, en la que derrotaron a Arabia Saudí, Qatar y Canadá, a las semifinales y la final en la que se des-
hicieron de México y Argentina, el rendimiento de todos ellos fue soberbio. Quizá cabría destacar al 
volante del Athletic Unai López, fantástico en la creación, el talentoso mediapunta del Celta Yelko Pino 
o el habilidoso extremo diestro del Athletic Jurgi Oteo. 
España se proclamó campeona con una preciosa vaselina de Iván Calero a dos minutos del final. El 
partido fue trepidante, duro, competido y emocionante. Ambos equipos libraron una gran batalla en el 
centro del campo en el que se fajaron los mejores jugadores de los dos equipos. La fuerza de Leandro 
Vega y la visión de juego de Tomás Martínez mantuvieron un bonito pulso con José León, elegido mejor 
jugador del torneo y Óscar Gloses. España dominó durante buena parte del primer tiempo ante una al-
biceleste temerosa más preocupada en defender su portería que en atacar la contraria.  

Argentina, que había logrado nivelar el encuentro en los últimos minutos del primer periodo, salió 
mucho más decidida tras el descanso, Humberto Grondona ordenó que presionaran arriba para torpedear 
la salida de balón de los chicos de Luis de la Fuente, quien afirmó que «fue una final de nivel mundial». 
 Aunque con poca claridad en los últimos metros el combinado sudamericano provocó varios sa-
ques de esquina y faltas que no logró materializar. Reaccionó el técnico español sacando primero a Jurg 
Oteo y posteriormente a Yelko Pino que revolucionaron el partido provocando diversas ocasiones de gol 
en el tramo final. Yelko y Calero avisaron en un par de ocasiones, Carlos Fernández estrelló en el travesaño 
un latigazo en el minuto 33 y cuando parecía que la final se iba a decidir en la prórroga un rebote favorecía 
al jugador del Atlético de Madrid Iván Calero que encaró a Batalla batiéndole con una precisa vaselina. 
La albiceleste acosó el área rojita en los instantes finales en los que Iván Colman tuvo en sus botas el 
empate pero se llenó de balón y remató excesivamente alto. 

El jugador australiano Peter Skapetis fue el máximo goleador del torneo con 4 tantos, mientras 
la organización eligió a Humberto Grondona como el mejor entrenador del COTIF. 
 
 
 
 

 
Ficha técnica 

España – Remiro, Sáez, Calero (TA) (Santiago Mina m. 79), Fernández, Ramírez, Sánchez (TA) (Pino 
m. 53), Alejo (TA) (Oteo m. 36), Marín, Hermoso, León y Tendillo. 

Entrenador: Luis de la Fuente.  
Argentina –Batalla, Carreras (TA) (Pinto m. 79), Compagnucci (TA) (Ferreyra m. 77), Di Fonti (Matías 

Sánchez m. 71), Di Franco (TA) (Colman m. 71), Mammana, Martínez (TA), Moreyra (TA), Sánchez 
(TA) (Driussi m. 37), Tripichio (TA) (Leszczuck m. 79) y Vega (Aztina m. 79). 

Entrenador: Humberto Grondona.  
Goles.- 1-0: Iván Calero m. 78 

Árbitro: Aiza Gámez. Amonestó a los jugadores argentinos Compagnucci, Di Franco, Martínez, Morey-
ra, Sánchez y Tripichio. Y a los españoles, Calero, Sánchez y Alejo.  

Incidencias: La final del Cotif registró un lleno absoluto, entre los espectadores se encontraba el juga-
dor argentino del Valencia CF, Éver Banega y el presidente del Valencia, Amadeo Salvo. El presidente 
de la Federación Territorial Valenciana de Fútbol y vicepresidente de la Española, Vicente Muñoz hizo 

el saque de honor. 



 
Si complicado había sido el reto del año anterior con la participación de doce equipos llegados de medio 
mundo, en 2016 se disputó uno de los campeonatos más exitosos y deslumbrantes de la historia del 
COTIF, con la presencia de diez selecciones nacionales de cuatro continentes. A las vencedoras en años 
anteriores, como España o Argentina, se sumaron USA, Bahréin, Venezuela, Mauritania, México, Catar, 
Costa Rica y Marruecos. Un auténtico Mundial. Ninguna duda al afirmar que el COTIF se erigía como el 
mejor torneo no oficial del mundo. Y el fútbol no desmereció a la organización, pues sobre el césped sin-
tético de Els Arcs se vivió un auténtico espectáculo en cada jornada. El empate a cero entre México y 
Costa Rica en la jornada inaugural del 24 de julio parecía augurar una edición de dominio defensivo pero 
ya en la segunda ronda de partidos del día siguiente se dieron tres resultados contundentes con las vic-
torias de Venezuela ante Mauritania (2-0), España ante Bahréin (3-0) y Argentina contra Marruecos (3-
0).  

El grupo uno acabó con el liderato de España, que sumó tres victorias y una derrota. Venezuela 
y Bahréin finalizaron con siete puntos y sólo pasaron a semifinales los americanos por la diferencia de 
goleas a favor, mientras USA (que tuvo opciones hasta el último partido) se despidió con seis dígitos en 
la tabla. En el otro grupo, Argentina dominó con tres victorias y un empate. Diez puntos y a las semifinales. 
Catar sorprendió al situarse con siete y eliminar a México, que sólo pudo sumar una victoria y tres empates 
para quedarse en seis.  

En las semifinales los encuentros depararon enfrentamientos más parejos de lo que a priori se 
podía pensar por el prestigio de los contendientes. España se deshizo de Catar por 2-0 y Argentina sólo 
pudo vencer a Venezuela por 2-1. Final esperada.  
España sumó el título del COTIF 2016. Tras una emocionante final que se decidió en la prórroga con el 
tanto de Joel Rodríguez, los de Luis de la Fuente renovaron la victoria de 2013. Argentina se adelantó 
en el marcador en la primera mitad pero España tiró de épica para empatar Jordan cuando sólo restaba 
un minuto del tiempo reglamentario y desnivelar el marcador en el tiempo añadido el jugador de Algemesí, 
en la final más mediática y multitudinaria del prestigioso torneo de l'Alcúdia, que cumplía su 33.ª edición.  



Argentina no se achantó por el magnífico ambiente y fue la primera en ofrecer un buen susto cuando en 
el minuto 4 Vadalá se introdujo como una ratón entre el medio de la defensa y chutó al larguero, con 
Álvaro Fernández ya superado. La albiceleste no es precisamente una selección que se caracterice por 
el miedo escénico, dada la presión de las gradas desde que juegan en las categorías inferiores. En las 
finales lo agradecen. España, que creó juego en la primera mitad desde Pepelu, Óscar y Peru, tuvo de-
masiada prisa por llegar a zona de tres cuartos y sus pases, a pesar de la profundidad, no concentraron 
peligro. España quiso llegar pero no molestó en exceso a Cambeses, permitiendo que Argentina se eri-
giese como dominadora del encuentro.  

La confirmación de la tendencia llegó con una escapada de del jugador de la Juventus de Turín 
Guido Davalá, una apertura a derecha y una definición exquisita de Lautaro Martínez al palo contrario. 
0-1 y delirio de la multitudinaria y estruendosa hinchada albiceleste. Luis de la Fuente no lo dudó y realizó 
un carrusel de cambios que transformó a La Rojita. El empuje fue inmediato. España enclaustró a los 
de Paolorossi en su campo y las llegadas al área de Cambeses fueron constantes. Demostraron los ar-
gentinos más veteranía a pesar de ser jóvenes, más poso en finales, más comodidad frente a la presión. 
Eso hasta los minutos finales. Tuvo que ser Jordan el que a falta de un minuto para el final se sacase un 
trallazo desde veinticinco metros para empatar.  

Tras el empate, sólo España podía ganar, pues Argentina estaba sin fuelle desde hacía ya muchos 
minutos. La final pareció estar diseñada para encumbrar a un hombre de la casa. Joel Rodríguez nació 
en Algemesí, a escasos kilómetros de l'Alcúdia y entró en la segunda mitad para desatascar el embudo 
del primer parcial. Lo consiguió en el tiempo añadido tras recibir de Fran García y rematar por debajo de 
las piernas de Cambeses. Argentina quiso empujar cuando se vio por detrás pero ya no tuvo fuerzas. El 
futbolista del Osasuna Buñuel cerró el partido con una jugada individual que acabó remachando de ca-
beza. 

 
Ficha técnica: 

España: Fernández, Cucu (Fonda, 76'), Martín, Castaño (Sánchez, 76'), Rubén (Fran García, 41'), 
Fran Navarro (Joel Rodríguez, 41'), Óscar, Puado (Jordan, 67'), Pepelu (Genaro, 41'), Peru (Pedro, 

41') y Ávila (Buñuel 41'). 
Argentina: Cambeses, Zalazar, Rojas, Di Lorenzo, Mansilla (Conechny, 61'), Lautaro Martínez (Arga-

ñaraz, 74'), Vadalá (González, 61'), Nani, Ojeda (Del Castillo, 74'), Lattanzio, y Moyano. 
Goles: 0-1 Lautaro Martínez, m. 34; 1-1 Jordan, m. 79; 2-1 Joel Rodríguez, m. 86; 3-1 Buñuel, m. 100. 

Árbitro: Pérez Muñoz. Amonestó a Álvaro Fernández por España y a Di Lorenzo, Ojeda, Lattanzio y 
Moyano por Argentina. Expulsó al argentino Nani, con roja directa en el minuto 92. 

Estadio: Estadio Els Arcs de l'Alcúdia ante más de 9.000 espectadores.





“DEBEMOS VALORAR A LA 
GENTE QUE INTENTA APORTAR 
SU GRANITO DE ARENA PARA 

QUE LA SOCIEDAD SEA UN 
POQUITO MEJOR CADA DÍA”

Entrevista a Luis de la Fuente, seleccionador español, 
a cargo de Carles Senso

Luis de la Fuente es un asiduo del COTIF como antes lo fue Vicente del Bosque. Sigue la estela 
de una filosofía tranquila en los banquillos. La de un buen hombre que confía en el trabajo y que 
antepone las relaciones a las exigencias. Venció en dos ocasiones en l’Alcúdia, demostrando 
que sus equipos dan la talla en los escenarios más rigurosos. El camino natural le llevó a la ab-
soluto, donde sólo sabe ganar. Primero con la Nations League y después con la Eurocopa, dos 
títulos que vuelven a situar a España como una potencia a tener en cuenta en el próximo Mundial. 
Muchas son las ilusiones pero sólo se mantienen a través del trabajo. Diario y silencioso. Y ahí 
está Luis de la Fuente.  
 
- Luis, ¿cuál considera que es la situación de la selección española en el panorama futbolístico 
mundial? 
Bueno, yo creo que estamos ahora en un gran momento. Creo que hemos recuperado un espíritu que 
llevamos tiempo sin tener y hemos conseguido en los últimos dos años también dos importantísimos 
triunfos que insisto nos sitúan de nuevo en la parte más alta del ranking FIFA. Pero lo que me parece 
más importante, es en mi opinión, que nos hemos ganado el afecto y el reconocimiento de los aficionados 
que se han volcado con nosotros. Volvemos a ser un equipo importante, en el que los demás piensan 
que tiene que ganarnos. Estamos ahí en ese grupo en el que se piensa a la hora de elegir favoritos. Eso 
no implica que se vaya a ganar tan solo que se está en disposición de hacerlo. 
 
- ¿Aporta o quita más el afrontar las próximas citas como un equipo a batir? 
Enfrentarse en partidos siempre aporta y da mucha seguridad y confianza. Por supuesto, que sé que 
también exige una grandísima responsabilidad, pero creo que los futbolistas están muy motivados. Co-
nociéndolos como los conocemos, sabemos que vienen de competir y ganar en todas las categorías in-
feriores y que están acostumbrados a estos retos internacionales tan importantes. Lo que quiero es que 
esta situación que estamos viviendo nos tiene que hacer todavía mucho mejores. 
 
- Es fiel a su filosofía, mamada en la Federación con el paso de los años ¿Los chicos que venía 
entrenando en las categorías inferiores están preparados para el exigente mundo profesional? 
Por supuesto que sí pero no solo lo demuestran a nivel internacional en la selección sino en sus clubes 
que compiten habitualmente en competiciones nacionales e internacionales muy importantes. Lo hacen 



a un grandísimo nivel. Son jugadores que no se cansan de competir, como yo digo son insaciables de-
portivamente. Cada día quieren ser un poquito mejores y eso es muy bueno para la competencia y para  
ir subiendo el nivel futbolístico de nuestra selección. 
 
- Hay jugadores que escalan todas las etapas de la selección y después están fuera de serie como 
Lamine Yamal ¿Cómo observa el fenómeno meteórico alrededor del jugador del Barcelona? 
Pues con prudencia. Sabemos que hay muchos jugadores que son fantásticos y que van creciendo poco 
a poco hasta llegar a la cima. Pero es verdad que hay otros que por su precocidad y su demostración 
de talento inusual llaman más la atención. Ese puede ser el caso de Lamine. Pero hablo desde la prudencia 
y por ello, desde la prudencia hay que dar los pasos adecuados. Es muy joven solo tiene 17 años, por 
ello tiene que seguir formándose primero como persona y también continuar creciendo como jugador. 
Desde esa prudencia hay que hacerle ver que el halago es muy bonito, pero que también la crítica le 
llegará en algún momento y tendrá que estar preparado también para afrontarla. Creo que no hay que 
lanzar las campanas al vuelo, sino que hay que ir dejando que de una manera natural vaya desarrollando 
todo su potencial futbolístico. 
 
- Usted ganó el COTIF como seleccionador de las categorías inferiores en los años 2013 y 2016 
¿Cómo de importante fueron para sus chicos y para usted como técnico esas experiencias y esas 
victorias?  
Bueno, en lo que a mí respecta desde luego fue una gran experiencia. Tener la oportunidad de vivir una 
competición tan importante como es el COTIF con equipos muy importantes. Recuerdo que ganamos 
las dos finales a Argentina. Algo así te da confianza, seguridad y conocimiento. Todo ello, es muy impor-
tante para el desarrollo profesional de un entrenador y de los jugadores, que así adquieren una gran ex-
periencia futbolística al tener que competir y sacar lo mejor de ellos mismos en una competición tan im-
portante como el COTIF.  Donde los rivales son equipos o selecciones de las mejores de Europa y del 
mundo. Así que celebro y felicito a todos los organismos, a toda la organización del COTIF por seguir 
manteniendo un torneo de estas características. 
 
- Somos conocedores de que sigue el COTIF y se interesa por los resultados y los jugadores que 
por aquí pasan ¿Cómo de importante es el torneo de l’Alcúdia para el fútbol mundial? 



Pues ya es una referencia a nivel mundial. 
Evidentemente es referencia en España, 
pero trasciende ya a lo internacional. Vienen 
selecciones de todo el mundo. Grandísimas 
selecciones que traen grandísimos jugado-
res que son los futbolistas del futuro. No hay 
más que ver la relación de futbolistas que 
participaron en ediciones anteriores y que 
hoy compiten al máximo nivel en grandes se-
lecciones y grandes clubes. Creo que es un 
sitio muy importante para dar ese salto cua-
litativo.  Su nivel de exigencia, permite ver el 
potencial y las posibilidades que tienen los 
jugadores de seguir creciendo y vislumbrar 
hasta dónde podrían llegar en un futuro. 
 
- ¿Por qué España, en sus categorías in-
feriores, necesita jugar torneos como el 
COTIF? 
Porque este tipo de experiencia de máximo 
nivel es lo que verdaderamente saca lo mejor 
de los futbolistas y hace que den esa mejor 
versión de sí mismos. Que entiendan que el 
fútbol es responsabilidad, esfuerzo, sacrifi-
cio, generosidad, etc… Que los valores que 
tiene el fútbol los tienen que poner en prác-
tica en este tipo de competición para formar 
grandes equipos. Y creo que en las etapas 
formativas, se hace aún más importante.  
 
- Por último, ha sido usted galardonado 
con el Premio Good People que pone en 
valor los comportamientos humanos de 
los deportistas. Muy necesario este tipo 
de premios, ¿cierto? 
Creo que sí. No por el hecho de que me lo 
hayan dado a mí, que por otro lado, quiero 
decir que estoy orgulloso y muy agradecido 
con el detalle que el jurado y la organización 
del COTIF han tenido conmigo.  Lo digo por-
que creo que es importante destacar lo mejor 
de las personas. Pienso que vivimos un mo-
mento en el que es bueno poner en valor a 
la gente que trata de hacer el bien, que in-
tenta aportar su granito de arena para que 
la sociedad sea un poquito mejor cada día.  
Esto lo digo desde la humildad más absoluta. 
Me gusta que se reconozca el buen hacer 
de todos los que intentan mejorar la socie-
dad. En mi caso no creo merecerlo, pero 
tampoco voy a discutir si alguien lo cree.   
 



El COTIF apostó desde sus inicios por vincular fútbol y valores: el trabajo en equipo, el 
respeto a los demás, la amistad y el juego limpio, la asunción de responsabilidades, aprender 
a encajar frustraciones, la importancia del esfuerzo, el valor de la verdad, la importancia de 
saber ganar y perder con humildad, el aprendizaje de los errores, la actitud comprometida 
y lúdica. Los Good People quieren reconocer a todas aquellas personas que hacen apor-
taciones proactivas en la difusión de los mejores valores humanos en el mundo del deporte. 
Quieren que sean un espejo donde se mire el COTIF: espejos de bondad, de abnegación, 
de promoción de actitudes humanísticas y de la conversión del deporte en un camino de ci-
vilización, bien alejado de las bajas pasiones. El premio tiene una sola modalidad y premia, 
cada año, a una persona o entidad vinculada al mundo del deporte, en cualquiera de sus 
especialidades y en cualquiera de sus vertientes (sociales, informativas, culturales o pro-
piamente deportivas). La estatuilla, que visualiza la figura de un futbolista en posición de 
ejecutar un pase o un tiro a gol, está diseñada por el artista Rafael Ferri Doménech. 

El COTIF quiere ser un mundo de valores dentro y fuera de los campos de juego. El 
COTIF es su gente y es por eso nacieron unos premios que buscan extender el impacto de 
la organización a todos los campos de la sociedad. El COTIF quiere devolver un poco de 
cuánto ha recibido en las últimas décadas. Año tras año, los ganadores del Good People 
COTIF se convertirán en embajadores del torneo. Y lo harán con valores que los habrán de-
finido hasta ese momento y que se exigirán de ahora en adelante. De compromiso social, 
solidaridad, empatía, compañerismo. Porque sí, COTIF es su gente, pero es su gente ejem-
plar. 

El premio pretende identificar, reconocer y apoyar a todas aquellas personas o en-
tidades que han destacado por su aportación o difusión de los valores positivos del deporte, 
en toda su diversidad y en todo su espectro sociocultural. También buscan potenciar el 
vínculo entre deporte y valores humanos, entendiendo por éstos los vinculados a la Decla-
ración de Derechos Humanos realizada por la ONU el 10 de diciembre de 1948 y a la relación 
de Valores Humanos realizada por ACNUR y consignada en su guía Valores Humanos: qué 
significan y qué importancia tienen. Los valores de la honestidad, la sensibilidad, la gratitud, 
la humildad, la prudencia, el respeto y la responsabilidad, son el septeto que el premio pre-
tende ver vinculados a la práctica deportiva y, por ende, a las personas relacionadas con 
esta actividad desde cualquier perspectiva. 

Desde los inicios del COTIF siempre ha intentado, además, que el deporte genere 
sinergias con el mundo social y el cultural. El COTIF, en lo social, ha intentado ser una fiesta 
popular, generando un espacio de reunión, veladas intensas en las que el espectáculo de-
portivo se mezcla con lo gastronómico, con lo lúdico, con la intensidad mediterránea de sus 
noches de verano. 

En lo cultural, ha intentado aprovechar todas nuestras iniciativas para potenciar la 
vertiente creativa y expresiva de la vida humana. Y, así, los carteles, los trofeos, las insignias, 
los símbolos, han convocado el lápiz, el pincel, el bronce o el estuco de artistas de primer 
nivel, con el maestro Manuel Boix a la cabeza. El COTIF ha apostado por la publicación de 
libros para dar a conocer la historia, la relación de increíbles futbolistas que han pasado por 
el césped del estadio local, la nómina de artistas que han acompañado a la gente. Ha fo-
mentado exposiciones, ciclos de conferencias…El COTIF quiere ser un mundo de valores 
dentro y fuera de los terrenos de juego. De los mejores valores que el deporte puede aportar 
al mundo de hoy. Esta es la razón por la que decidió crear el Premio Good People COTIF. 
No se trata de un premio a una jugadora destacada, a un chaval con cualidades, a un árbitro 
excelente, a un entrenador sobresaliente… aunque cualquiera de ellos puede obtenerlo. 
Aunque también cualquier persona vinculada a cualquier deporte, en cualquiera de sus fa-
cetas, que, en su trayectoria, se esfuerce por enviar un mensaje claro a la sociedad: el de-
porte, en una sociedad deportivizada, no puede ser solo un colector del ocio; aspiramos a 
que sea también un proveedor de bonhomía. 
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Alberto Undiano Mallenco recibió emocionado la preciosa escultura diseñada por el artista Rafael Ferri para 
galardonar al ganador del  Premio Good People COTIF, que se estrenó en 2020, poco antes de la pandemia, 
con el objetivo potenciar los valores positivos del deporte en la sociedad. Según pronunció el premiado en 
su discurso de agradecimiento “es una gran alegría que se acuerden de los árbitros, pues generalmente 
solemos ser los grandes olvidados en el mundo del deporte. El COTIF, que he tenido la suerte de arbitrar, 
no es un torneo más. Oí muchas veces en mi vida que el nivel y la organización era increíble pero hace casi 
dos años ya tuve la fortuna de disfrutarlo en primera persona y pude comprobar que sin duda es uno de los 
mejores torneos de fútbol del mundo”. Además, Undiano Mallenco añadió:  “Para el Comité Técnico de 
Árbitros evidentemente no es un torneo más. Gracias al COTIF y especialmente a su presidente, Eliseu Gó-
mez, hemos podido trabajar con el videoarbitraje en los dos últimos años. Todo han sido facilidades para 
nosotros desde el minuto uno.  El proyecto VAR en España no se entendería sin el COTIF pues en él, gracias 
a su alta competitividad, nuestros árbitros han podido arbitrar a grandes equipos con VAR. En mi caso, por 
ejemplo, “sufrí” mi primera intervención del VAR en un Murcia-India. En el minuto 1 me comí una roja de es-
cándalo. El VAR me llamó para corregirlo y gracias a eso lo solucionamos rápidamente”. 

Importantes representantes de la sociedad estuvieron al lado del árbitro, arropándolo. Fue el caso 
de Vicente del Bosque, el vicerrector Carles Padilla (en representación de la rectora Mavi Mestre), Patricia 
Campos, Ana Rosell, Alfredo Relaño o Carlos Velasco Carballo. Otros, sin embargo, necesitaron de la com-
plicidad de la tecnología para estar presentes. Iñaki Gabilondo, Andrés Palop, Jorge Vilda o Voro le enviaron 
videos de cariño y reconocimiento que se proyectaron en la gala.   

 
2020: Undiano Mallenco

 
UN GALARDÓN DE REFERENCIA 

EN EL DEPORTE ESPAÑOL



Los Salones Siglo XXI de l’Alcúdia acogieron la gala de entrega de la segunda edición del Premio Good 
People COTIF, encumbrando a la medallista paralímpica aragonesa Teresa Perales. La premiada fue aga-
sajada durante toda la velada, acompañada como estuvo por importantes personalidades del mundo del 
deporte, la cultura o el empresariado, caso de Vicente del Bosque, Voro, Palop, Josep Miquel Moya o Salvador 
Gomar, estando presente también otros miembros del jurado con videos y correos electrónicos para felicitarla.  

Expuso tras la recepción del galardón: “Si hay algo precioso que te pueden decir es que eres buena 
gente. Yo con eso me conformo. Me habéis hecho un regalo precioso. Prometo seguir dando guerra, sin-
tiéndome orgullosa de lo que hago. Y eso sin retirarme. Me gusta mucho competir, también compartir mo-
mentos, con mis compañeros y con mis rivales. Algunas de mis mejores amigas fueron rivales. Es muy 
bonito ofrecer ayuda y también muy necesario pedir ayuda. Las medallas me han ayudado a cambiar la 
forma con la que la gente me mira. Ya no hay pena. Y pienso seguir nadando y luchando. Gracias al jurado 
y a l’Alcúdia. Good People sois vosotros”.   

Se reconoció la implicación en el devenir del torneo del director general de Deportes de la Generalitat 
Valenciana, Josep Miquel Moya; y del presidente de la Federación Valenciana de Fútbol, Salvador Gomar.   

 
2021: Teresa Perales



El COTIF es capaz de ofrecer el mejor fútbol posible pero en su etapa reciente ha dado un paso más para 
consolidarse como un referente más allá del campo. Con sus premios Good People, que en 2021 galardonó 
a Alejandro Valverde, reconoció de nuevo aquellos valores humanos que nada tienen que ver con el talento 
deportivo o los títulos. Se promueven la humildad, el trabajo en equipo, la solidaridad, el compromiso social 
o la ejemplaridad, entre otras muchas virtudes. 

“De toda mi trayectoria y de todo lo vivido me quedo con el cariño del público, que siempre he tenido. 
El premio Good People lo vuelve a demostrar. Estoy muy agradecido por recibir un premio de tal calibre, 
decidido por un jurado de un prestigio enorme. Además, cualquiera de los demás nominados, Alexia Putellas, 
Sandra Sánchez o Carlos Alcaraz, merecía el galardón”, fueron las palabras que entonó Alejandro Valverde 
tras recibir el galardón Good People en su tercera edición. A la gala de entrega, celebrada en los salones 
Siglo XXI de l'Alcúdia, acudió buena parte del jurado, por entonces integrado por Vicente del Bosque, Mavi 
Mestre Escrivà, Carlos Velasco Carballo, Alfredo Relaño Estapé, Patricia Campos Doménech, Ana Rosell 
Granados, Salvador González Marco ‘Voro’, Andreu Palop Cervera, Andreu Salom Porta, Antoni Benavent 
Clemente, Mónica Marchante Moralejo, Theresa Zabell Lucas, Ruth Beitia Vila, José Manuel Franco, Antonio 
Benedicto Redon, Salvador Gomar Fayos, Isabel Balaguer Sola, Mª Paz Zúnica Ramajo, Auxiliadora Borja 
Albiol, Isabel Madramany Sanchis y Eliseu Gómez Tormos.  

 
2022: Alejandro Valverde



Las mujeres de la Selección Española de Fútbol vieron reconocida en 2024 su lucha por la igualdad y la 
justicia con el Premio Good People COTIF. Una representación institucional de primer nivel demostró el 
apoyo de la sociedad a las féminas de España, en una gala a la que acudió la seleccionadora, Montse Tomé, 
y la campeona del mundo Enith Salón para recibir el galardón. La Ministra de Ciencia, Innovación y Univer-
sidades, Diana Morant, que representó al Gobierno de España, estuvo acompañada por el exministro de 
Cultura y Deportes y recientemente nombrado Secretario de Estado para el Deporte, José Manuel Rodríguez 
Uribes. También por la delegada del Gobierno en la Comunitat Valenciana, Pilar Bernabé; el Director General 
de Deporte de la Generalitat Valenciana, Luis Cervera; el diputado de Cultura de la Diputación de Valencia, 
Paco Teruel; la diputada de Hacienda de la Diputación de Valencia, Laura Sáez; o el presidente de la Fe-
deración Valenciana de Fútbol, Salvador Gomar, entre otros. 
            Según expresó la ministra Morant: “Gracias a las integrantes de la Selección Española por jugar, 
luchar y ganar. Hago mío su lema, su hambre de victoria y de justicia. Hago mío su coraje, la valentía sin 
límites cuando se toca lo que no debe tocarse: los derechos y las libertades de las personas. Las mujeres 
pueden ocupar el espacio que quieran”. 
            Por su parte, el Secretario de Estado para el Deporte, José Manuel Rodríguez Uribes, puso en valor 
las cuatro décadas de torneo, siempre desde la convicción de mejorar con cada edición, mientras el director 
general de Deportes de la Generalitat Valenciana, Luis Cervera, destacó la buena sintonía entre el ente au-
tonómico y el torneo, demostrado en que una de las primeras reuniones que tuvo al acceder al cargo fue 
con el presidente del COTIF, Eliseu Gómez, para conocer las necesidades de la organización. 

El diputado de Cultura de la Diputación de Valencia, Paco Teruel, adujo que el COTIF y su Premio 
Good People “prestigian la marca Valencia y suponen una apuesta firme por los valores que no sólo deben 
definir el deporte, sino la convivencia social. Valores como la solidaridad, el esfuerzo, el compañerismo o la 
empatía. En este camino para mejorar la sociedad, la Diputación de Valencia siempre estará al lado y seremos 
cómplices. Por eso caminamos junto al COTIF desde hace muchos años”. 

 
2023: Selección Española Femenina
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